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FECHA: SEPTIEMBRE 20 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Tepehuacán, sin acceso directo” 

 
“Desastre, para 25 municipios” 

 “Mil 300 mdp en afectaciones, el saldo de Ingrid” 

 “Necesarios mil 300MDP para atender daños por lluvias: FOR” 

 
“Calculan daños en mil 300mdp” 

 
“Pérdidas Millonarias” 

 
“Deja Ingrid daños por mil 300 millones de pesos” 

 
“DECLARATORIA DE DESASTRE” 

 
“Alista Olvera expediente para acceder al Fonden” 

 
“ Se suma Sinaloa a drama por lluvias” 

 
“Destapan cloaca de la autopista” 

 “Evaluarán a Protección Civil; suman 97 muertos por las lluvias” 

 
“Se eleva a 100 la cifra de muertos por los meteoros” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

El Sol de Hidalgo-Alcalde perredista se declaró independiente: El alcalde de Almoloya, Gerardo López Ramírez, se 

declaró independiente y dijo que se suma al trabajo del gobernador Francisco Olvera, porque de él ha recibido respaldo, 

decisión que representa un buen síntoma de que, como otros presidentes municipales, quiere que haya coordinación para 
bien de sus municipios. Informó lo anterior la diputada del Distrito Local 11-Apan, Gloria Hernández Madrid, quien señaló que 

esa declaración la realizó el alcalde, electo bajo la bandera del PRD en 2010, tras concluir su Segundo Informe de Labores, lo 
cual, dijo, no es común, pues quienes se declaran independientes, por lo regular son los diputados. "Dijo que se sumaba al 

trabajo porque tenía respaldo y ello le permitiría a la ciudadanía cumplir con todos sus objetivos. Esas fueron sus palabras, no 

las mías. Era de extracción perredista y mencionó que se declaraba independiente", recordó la legisladora, ayer, al ser 
entrevistada tras concluir la sesión en el Congreso Local.. A pregunta expresa, la ex secretaria general del Comité Directivo 

Estatal del PRI señaló que la decisión de Gerardo López "demuestra que el objetivo siempre debe ser el bienestar de la 
ciudadanía", agregando que ese anuncio le tomó por sorpresa al estar en ese evento. "Me invitaron al informe y vi que 

empezó a comentar sus logros y lo hecho con su Ayuntamiento. Al final mencionó que se declaraba independiente y se 
sumaba al trabajo de Francisco Olvera, lo cual sería en beneficio de la población de Almoloya y lo informaba de forma 

abierta", concluyó la diputada. (Redacción, ojo política) 

 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/09/20/919422
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Crónica-Arranca batalla por la dirigencia de Pachuca: Inició el registro de los aspirantes para la candidatura por la 

presidencia del Comité Municipal de Pachuca, del Partido Acción Nacional (PAN), informó la secretaría general de este 

instituto político, Yeni Marlú Melgarejo Chío. La presidenta interina comentó que desde el 12 de septiembre emitieron la 
convocatoria y finaliza el registro el 22 de este mes, ese mismo día se instala la Comisión Interna que verificará que el 

proceso sea realizado en tiempo y forma. Los candidatos que aprueben y cumplan con cada uno de los requisitos podrán 
hacer una campaña interna, que está enfocada al acercamiento de propuestas a los militantes. Melgarejo Chío comentó que 

actualmente el padrón del comité de Pachuca es de 252 miembros activos, por tanto cualquiera de ellos puede inscribirse en 

este proceso. La dirigente panista informó que los requisitos básicos para su registro son contar con un curriculum y firmas de 
10 militantes activos -con lo cual respaldan su candidatura. Serán los delegados numerarios que se acrediten en tiempo y 

forma los que definan en asamblea quién será el próximo dirigente del Comité Municipal de Pachuca. Recordó que el ex 
presidente, Rubén Muñoz Saucedo, presentó su renuncia ante este instituto político, ya que busca su reelección en esta 

contienda interna, ya que así lo permiten los estatutos. Por su parte el aspirante Alejandro Mohedano Romero descartó que lo 

esté apoyando el dirigente estatal del PAN Alejandro Moreno Abud. Expuso que busca la dirigencia municipal porque pretende 
que el PAN sea vínculo con la sociedad y ser la opción de los pachuqueños, para llevar los programas y visión política de este 

instituto político. (Alberto Quintana, página 10) 

Milenio-Alista PAN renovación de actual dirigencia:(Alejandro Reyes, página 12) 

Criterio-Va Saucedo por reelección en PAN local: (José Antonio Alcaraz, página 06) 
El Independiente-Inicia registro de aspirantes al comité directivo municipal panista: (José Manuel Martínez, 

página 06) 
Síntesis-Se registra primer panista para competir en Pachuca: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Independiente-Busca PAN coordinar dos comisiones dentro del Congreso estatal: El grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional (PAN) buscará coordinar dos comisiones tales como: hacienda, puntos legislativos, gobernación o 
transparencia. Así lo dio a conocer el diputado blanquiazul Juan Robles Acosta al término de la sesión del Congreso realizada 

ayer. “Iniciamos el trabajo sobre las comisiones, algo que ya viene reglamentado es el número de comisiones que le toca a 
cada grupo legislativo que será equitativo de acuerdo con la fuerza que representa el Congreso”, indicó. Además de presidir 

dos comisiones Robles Acosta buscará, junto con Guillermo Galland Guerrero, integrar otras más e inclusive ocupar 

secretarías. En entrevista, el legislador de Acción Nacional afirmó que buscarán presidir las comisiones más importantes como 
hacienda, puntos legislativos, gobernación y transparencia. El próximo lunes en junta de gobierno analizarán las propuestas 

de cada grupo legislativo y comenzará el “estira y afloja” para que obtengan acuerdo sobre quiénes presidirán las 30 
comisiones existentes en el Congreso local. Si bien la fecha límite para la conformación es el 5 de octubre, el diputado local 

consideró que estarán listas antes que concluya septiembre para iniciar las comparecencias de integrantes del gabinete. De 
manera personal, Juan Carlos Robles dijo que le gustaría encabezar alguna de las comisiones de transparencia, desarrollo 

social y obras públicas. (José Manuel Martínez, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

El Sol de Hidalgo-Testamentos y honrar al ejército: Diputados locales presentaron diversos asuntos generales como la 
propuesta de inscribir con letras en oro en el Muro de Honor del Congreso del Estado, la leyenda "Ejército Mexicano: Honor y 

Lealtad 1913-2013", hasta el tema de "Septiembre mes del Testamento", enviados algunos a las comisiones correspondientes 
a fin de análisis, dictamen y probable aprobación. Inicialmente, en tribuna la diputada Coradalia Muñoz, del Partido Nueva 

Alianza, presentó la iniciativa a fin de reconocer los 100 años de labor del Ejército Mexicano en favor de Hidalgo y el país, en 

la protección de sus instituciones democráticas y la seguridad de sus habitantes. La legisladora planteó que el Ejército ha 
cumplido sus responsabilidades de defender la Soberanía de la Nación, así como las libertades diarias y su solidaridad con el 

pueblo mexicano ante desastres, aplicando el Plan DN-III, como los que actualmente padecen varios estados de la República. 
Por ello, propuso inscribir con letras de oro en el Muro de Honor del Congreso Local, la leyenda "Ejército Mexicano: Honor y 

Lealtad 1913-2013", propuesta que fue enviada a comisiones para su estudio, dictamen y probable aprobación en el pleno. 

Por otra parte, el legislador priista Alfredo Bejos, en tribuna, recordó que el actual es el mes de los testamentos, señalando 
que "el hábito de testar tiene un impacto relevante, no sólo en el aspecto personal, sino también en la vida económica y 

social del país, esencialmente porque es un medio de proteger la mayor riqueza de cualquier nación: nuestras familias". Por lo 
anterior, hizo un llamado a la sociedad para evitar problemas y conflictos familiares por falta de un testamento, llamando al 
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Colegio de Notarios del Estado de Hidalgo a que, en coordinación con el Gobierno del Estado, intensifique la campaña 

denominada "Septiembre, mes del testamento" en la entidad, creando conciencia de su importancia entre la población. En 

tanto, el diputado local perredista Luciano Cornejo solicitó la comparecencia de Rodolfo Picazo, titular de la Auditoría Superior 
del Estado de Hidalgo (ASEH), para que informe sobre sus actividades y del estado que guarda esa dependencia, además de 

que sea sometida a una revisión de parte de la Auditoría Superior de la Federación y garantizar su imparcialidad en la 
fiscalización de recursos. Entre otros temas expuestos en tribuna, el legislador priista Miguel Romero mencionó los 200 años 

del escrito de José María Morelos y Pavón, Sentimiento de la Nación. (Redacción, ojo política) 

Síntesis-Reconocen labor de integrantes de Protección Civil: Legisladores locales de las diferentes fracciones 
parlamentarias reconocieron la labor de los integrantes de Protección Civil en su día, y propusieron inscribir con letras de oro 

en el Muro de Honor del Congreso, una leyenda al Ejército Mexicano, por 100 años de su creación. Durante los trabajos 
legislativos se conmemoró el 28 aniversario de los sismos que afectaron a Ciudad de México, y que dio paso a la creación del 

Sistema de Protección Civil. Los diputados coincidieron en señalar que ese tipo de fechas y la actuación de algunos hombres y 

mujeres deben ser recordados y reconocidos en todo momento. En tribuna, la diputada del PRI, Dora Luz Castelán Neri, hizo 
un llamado a las autoridades municipales para trabajaren coordinación con la Subsecretaría de Protección Civil, la cual cuenta  

con programas de capacitación enfocados a difundir los lineamientos que existen en la materia y atender en forma adecuada 
cualquier contingencia; además de dar seguimiento al Atlas de Riesgo, que permita identificar las zonas vulnerables, para la 

protección de las mismas. "El Día Nacional de Protección Civil, recuerda que es un sistema que proporciona asistencia a los 

ciudadanos ante cualquier desastre, con el fin de salvaguardar las vidas humanas, los bienes y el entorno en el que viven". 
Por otra parte, la diputada María Eugenia Coradalia Muñoz, a nombre de los legisladores del Panal, presentaron la iniciativa 

con proyecto de decreto para inscribir con letras de oro en el Muro de Honor, del recinto oficial del Congreso, la leyenda: 
"Ejercito Mexicano: honor y lealtad 19132013". Los legisladores dieron una reseña histórica de la fecha, recordaron que el 19 

de febrero de 1913, el Congreso de Coahuila emitió un decreto por el que se desconocía a Victoriano Huerta como jefe del 
poder Ejecutivo y otorgaba a Venustiano Carranza gobernador de la entidad, facultades extraordinarias para conformar las 

fuerzas que restituyeran el orden constitucional. Dicho decreto, conjuntamente con el Plan de Guadalupe, firmado el 31 de 

marzo del mismo ario, establecieron la organización del Ejército Constitucionalista. De igual manera, aseguraron que el 
Ejército ha cumplido a cabalidad sus distintas responsabilidades. (Jaime Arenalde, pág. 04) 

Síntesis- Buscan ampliar la recaudación fiscal en Hidalgo: El gobierno estatal presentará una reforma hacendaria al 

Congreso del Estado, la cual tendrá como objetivo una mayor y más eficiente recaudación fiscal, ampliando la base tributable 
y sin crear nuevos impuestos, informó el secretario de Finanzas y Administración, Aunard de la Rocha Waite. 'Estamos 

trabajando en una propuesta de Reforma Hacendaria que nos solicitó el señor gobernador -Francisco Olvera Ruiz-, en el 
sentido de que nuestra secretaría pueda realizar una mejor recaudación, necesitamos elevar nuestra recaudación, pero sobre 

todo la base tributable, que es lo que todo mundo exige'. Citó como ejemplo de ello 'el cobro de la Tenencia que 
implementamos este año, y que de tener 150 mil coches que la pagaban, subimos a 350 mil coches; entonces ¿qué va a 

pasar el año que entra?, bueno, pues con que paguen sus derechos vehiculares esos 350 mil, ya la hicimos, el estado ya tiene 

un ingreso'. De la Rocha insistió en que dicha reforma hacendaria estatal no contempla crear nuevos impuestos, pero dejó en 
claro que se está en espera 'de ver cómo pasa en el congreso la reforma hacendaria federal, si desaparecen o no los Repecos 

-Régimen del Pequeño Contribuyente-, para tomar decisiones al respecto'. Y es que definitivamente, dijo, muchas de las 
modificaciones fiscales que pudieran realizarse en el estado dependerán del nuevo marco legal fiscal que se apruebe para el 

país, aunque subrayó, el gobierno estatal requiere, como todos los estados del país, elevar su propia recaudación. 'La realidad 

es que no podemos adelantarnos a la decisión de los diputados, que serán los que determinarán que procede, que no 
procede, o a lo mejor deciden compensar de otra manera las modificaciones que se realicen; hay que esperar los tiempos, 

definitivamente'. Subrayó además que la contingencia generada en el país por los huracanes Ingrid y Manuel viene a cambiar 
mucho las decisiones económicas que tome la Federación, pues es evidente que deberá darse prioridad a la reconstrucción de 

los daños tan graves registrados por estados como Guerrero. 'Tenemos que ver que tendrá que hacerse para atender los 

daños generados por estos huracanes; es un tema de prudencia, asegurar el bienestar de la población, para luego ver qué 
podemos hacer después'. Es un hecho, sin embargo, que los estados tendrán que implementar mecanismos que les signifique 

elevar su recaudación fiscal, 'y estamos alerta, en espera de las decisiones que se tomen a nivel federal, pero analizando 
también nuestra situación para presentar propuestas que respondan a nuestra condiciones'. (Dolores Michel, pág. 05) 

Milenio-Pedirán ayuda del Fonden: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, señaló que solicitará la declaratoria 

de desastre a la Secretaría de Gobernación por las afectaciones que se han presentado en 25 municipios de la entidad tras el 
paso del huracán Ingrid. Indicó que se requeriría al menos mil 300 millones de pesos para atender las afectaciones a través 

del Fondo de Desastres Naturales (Fonden). “No son 25 municipios completos, eso sí aclaro, pudieran parecer muchos, son 
comunidades de una zona determinada, es una región, la parte de norte del estado la que está afectada y tiene presencia en 

25 municipios. Y esa zona muy precisada es la que se tiene que evaluar si esa es la que se acepta y califica para que sea 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/93d501b529694155910bba7a2d5bc61a
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declarada como zona de desastre”, explicó. Expresó información de las afectaciones que recabó la administración estatal se 

deberá cruzar con los datos de las delegaciones federales en la entidad para presentar a la Secretaría de Gobernación una 

cuantificación de daños precisa.  El mandatario estatal subrayó que su administración atenderá tres vertientes: realizar los 
trámites para la declaratoria de desastre, no dejar de atender las zonas afectadas con toda la estructura de gobierno y 

realizar un esquema de preparación ante los fenómenos que se aproximan. Manifestó que la solicitud de declaratoria de 
desastre se enviará a la Secretaría de Gobernación de manera inmediata, “hoy mismo (ayer) porque los tiempos son muy 

rápidos”. Olvera Ruiz dijo que con las afectaciones que se han presentado en la entidad en los últimos días está más que 

claro que se requiere de la declaratoria, “ya nada más viene la evaluación para que nos defina hasta dónde llega el polígono 
de afectación”. Comentó que los mil 300 millones de pesos que solicitarían podría subir o bajar en los siguientes tres días de 

acuerdo a la valoración de daño por daño que realicen las dependencias estatales y federales,” están obligados a ir a lugar 
por lugar el Comité que se hace entre dependencias del estado con las federales” Cuestionado sobre el número total de 

afectados, respondió que el número no rebasa las 120 viviendas afectadas. “No es mucho afortunadamente. Si hablamos de 
incomunicados, seguimos hablando de entre 70 y 80 comunidades incomunicadas en donde habitan alrededor de 18 mil 

personas”, explicó. Señaló que ninguna de las personas afectadas se encuentra en albergues, “porque como fuero pocas, hay 

quien se va con una familia, se instalaron los albergues pero estuvieron una noche y todo mundo buscó dónde irse”. El 
gobernador del estado descartó la visita del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, pues la magnitud de los daños no 

es la misma comparada con entidades como Tamaulipas, Veracruz, Oaxaca o Guerrero. Asimismo, señaló que una vez 
evaluada la magnitud de los daños se definirán las acciones específicas y el apoyo que se tendrá que recibir. “Nosotros de 

hecho ahorita, sin pensar que sea empleo temporal, ayer en Huejutla ya estuvieron trabajando brigadas, ya ayudaron a 

limpiar casas, ahora vamos a empezar a mandar los enceres para irles reponiendo colchones y demás, lo mismo en 
Pisaflores”, dijo. De igual modo, el gobernador señaló que las afectaciones del huracán Ingrid no han afectado la parte 

turística del estado “Nuestras zonas fuertes son los pueblos mágicos y la zona de los balnearios, la montaña, son las zonas 
fuertes del estado y eso afortunadamente en este fenómeno quedó al margen de daños, ahí no tenemos ningún problema”, 

precisó.  Claves Apoyo por igual - De acuerdo con el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, su administración ha 
proporcionado apoyo a la totalidad de los municipios afectados. - Recalcó que una vez que se solicite la declaratoria de 

desastres, se deberá caminar de la mano en todo lo relacionado al tema del Fonden. - El mandatario estatal agregó que la 

evaluación de los daños y afectaciones tendrá que ser en paralelo entre los funcionarios estatales y federales. - “El comité 
específico tendrá que evaluar los daños para que nos quede claro cuáles son los daños y el monto posible de recuperación”, 

dijo. (Alejandro Reyes, página 06) 

Criterio-Pide Hidalgo la declaratoria de desastre en 25 municipios: (Miriam Avilés, página 04) 

Crónica-Prepara Hidalgo expediente para declaratoria de desastre: Olvera: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Declaran desastre en 25 municipios: (Gerardo Neria, página 03) 

El Reloj-Deja Ingrid daños por mil 300 millones de pesos: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Reloj-“Ingrid” afectó a 25 municipios: Olvera: (Sergio Juárez, página 03) 

Síntesis-Calculan daños por Mil 300 mdp: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-Ingrid causo daños por Mil 300 mdp al estado: (Ricardo Montoya, página 03) 

NOTAS RELACIONADAS: 

Milenio-DIFH, listo para brindar atención a daminificados: (Alejandro Suárez, página 08) 

Milenio-Brigadas de Conafor también ayudarán: (Redacción, página 08) 

Milenio-Club Pachuca invita a donar alimentos: (Giselle Acevedo, página 08) 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/93d501b529694155910bba7a2d5bc61a
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/93d501b529694155910bba7a2d5bc61a
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/93d501b529694155910bba7a2d5bc61a
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Milenio-Pronostican más lluvias por depresión tropical: (Redacción, página 09) 

Criterio-Hay  daños, por lluvias en hospital: (Ignacio García, página 05) 

Criterio-Estudiantes apoyarán a damnificados: (Ignacio García, página 05) 

Milenio-Priorizan atención del gobierno federal a estados afectados: La secretaría de Turismo Federal, Claudia Ruiz 
Massieu, señaló que el presidente de la República está en la mejor decisión de apoyar a los estados damnificados por las 

precipitaciones. “La visión del presidente de la República al designar a distintos miembros de su gabinete en distintas 
entidades fue para que nosotros podamos coadyuvar, acompañar estos procesos y a ser parte para que se pueda atender con 

oportunidad las solicitudes de los estados”, aseveró. Indicó que la atención es personal para parte del gobierno de la 

República para que en las entidades tengan la garantía de que la federación está atendiendo de manera rápida sus 
solicitudes. “Sobre todo poder evaluar de manera muy ágil la magnitud de las necesidades. Vamos a ir determinando junto 

con el gobierno del estado de Hidalgo lo que sea procedente”, sostuvo. Indicó que el gobierno federal dará seguimiento a la 
declaratoria que envíe la administración estatal, “con la convicción que tiene el Presidente de que con objetividad se evalúen 

los daños en las distintas entidades y se pueda atender con prontitud por parte de la federación”. La también enlace del 

gobierno federal en Hidalgo ante las afectaciones por las precipitaciones, recordó que estuvo presente en Pisaflores en donde 
hay daños en vías de comunicación, caminos, carreteras, viviendas afectadas. “El señor gobernador además dejó ahí a 

miembros de su gabinete para atender las solicitudes puntuales de gente de Pisaflores, se continúa todavía hoy trabajando en 
abrir los caminos hacia las comunidades. Ahí estuvimos, sabemos hasta este momento lo que hay de daños, pero estamos 

atentos en la evaluación que está haciendo de manera permanente para determinar el apoyo que se requiere”, explicó. 
Finalmente, añadió que en Guerrero se dio atención a los turistas que están varados en el puerto de Acapulco. (Alejandro 

Reyes, página 06) 

Milenio-Van 5 víctimas mortales y más de 100 derrumbes: El Comité Estatal del Emergencias informó que el número 
de víctimas ascendió a cinco, dos en Pisaflores, una en Yahualica, una de Atlapexco y una más en Tepehuacán de Guerrero, 

esta última falleció directamente a causa de las precipitaciones. Se reportaron tres personas desaparecidas, de las cuales 

hasta el momento se desconoce su lugar de origen, además de una persona electrocutada en el municipio de Huejutla por el 
temporal la cual se encuentra hospitalizada. Se informó que el 90 por ciento de impacto del fenómeno está en caminos, 

puentes, carreteras y vías de comunicación, mientras que el 10 por ciento restante obedece a afectaciones a viviendas, líneas 
de agua potable además de infraestructura básica. Hasta el momento no se cuenta con infraestructura ni hospitalaria ni 

educativa colapsada. En su décimo novena reunión, se precisó que Hidalgo continúa en alerta máxima ante la posibilidad de 
derrumbes, flujos y deslizamientos. Por su parte, el secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Jesús Romero 

Quintanar, informó que 25 municipios de la Sierra Alta, Sierra Gorda, Otomí-Tepehua y Huasteca se han presentado 101 

afectaciones entre derrumbes, asentamientos y puentes colapsados. Indicó que para resarcir estos daños se requeriría de un 
recurso cercano a los mil 300 millones de pesos. En tanto, el delegado de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT) en la entidad, Gerardo Salomón Bulos, señaló que los tramos de mayor afectación son la carretera Pachuca-Huejutla, 
Pachuca-Ciudad Valles en el tramo Zaculatipán-Chapulhuacán, la Pirámides-Tulancingo, la México-Pachuca, las tres Huastecas 

y la Pachuca-Tulancingo. Expresó que para atender las afectaciones en carreteras han solicitado a oficinas centrales de la SCT 

163.4 millones de pesos.  Asimismo, el delegado de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en la entidad, Benjamín Rico 
Moreno, señaló que las lluvias de Ingrid provocaron desbordamientos en los ríos de Atlapexco, Jaltocán, Metztitlán. “Los 

daños causados en canales, bordos de protección y presas derivadoras, en el distrito 08 (Meztitlán) que se compone de cerca 
de seis mil hectáreas apenas alcanzaron la cantidad de 800 mil pesos que serán reparados con cargo al seguro de la 

infraestructura que tiene la Conagua. Las afectaciones en tierra aumentaron de 200 a 250 hectáreas”, dijo. En cuanto a las 

presas, comentó que la Endhó y la Esperanza se encuentran al 100 por ciento de su capacidad pero que no representan 
riesgo a la población. De igual modo, el secretario de Desarrollo Agropecuario, José Alberto Narváez Gómez, señaló que en 

Metztitlán los desbordamientos de ríos han afectado 200 hectáreas de cultivo.  Urgió la necesidad de reconstruir el puente 
Tres Cruces, situación que se platicó con Conagua y Obras Públicas. Dijo que en Pisaflores se presentaron daños en maíz. De 

igual modo, se precisó que preventivamente se envió a Huejutla un tráiler con mil cobijas, mil colchonetas, 300 catres, 300 
herramientas e impermeables, debido a que se agotó la reserva estratégica y así reabastecer el centro de acopio para 

contingencias en aquel municipio. Se informó también que el 17 de septiembre se tuvo un enjambre sísmico en la zona de 

Chilcuautla con epicentros en los municipios Progreso de Obregón, Mixquiahuala. “Los sismos fueron tan débiles que no se 
registraban en principio, se registraron cerca de 13 sismos, la máxima magnitud fue 3.8 grados”, precisó. (Alejandro Reyes, 

página 07) 
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Milenio-Colapso es en infraestructura y comunicaciones, dice PC: El subsecretario de Protección Civil y Gestión de 

Riesgos, Miguel García Conde, señaló que la declaratoria de emergencias se enviará de inmediato y se espera que en tres días 

se tenga la respuesta de la Secretaría de Gobernación.  “Vamos a gestionar declaratoria de desastre porque tenemos tal 
colapso de infraestructura, sobre todo en comunicaciones, que con recurso ordinarios normales no podemos sufragar”, 

explicó. Puntualizó que la solicitud se realizará a la Dirección General de Gestión Integral de Riesgos de la Coordinación 
Nacional de Protección Civil.  “Se ingresa, valida el fenómeno en la Conagua, la aprueban para los municipios candidatos a 

ella y se instala el Comité de Evaluación de daños, en este se desprenden los subcomités de infraestructura que amerite 

desplegarse, de educación, comunicaciones, de infraestructura hidráulica y vivienda”, precisó. García Conde subrayó en la 
reunión de evaluación de daños cada una de las áreas podrán pedir apoyos parciales inmediatos, “que es dinero para 

disponer de él de inmediato y fortalecer las acciones que se requieren urgentemente por ejemplo rentar más maquinaria, 
combustible y personal”. Llamó a la población a tomar medidas de prevención ante los fenómenos naturales. “Que la gente 

no cruce a pie o en vehículo los torrentes, los ríos crecidos, que no se aproxime a ellos, sobre todo en las tormentas. Cuatro 

de las muertes no se han dado a causa del temporal, han sido, cusa de actos humanos que han mediado para que se genere 
esta tragedia”, dijo. Pidió a la población que se aleje de las zonas de riesgo, “sobre todo de aludes y derrumbes, si tienen 

duda pregunten a autoridades locales”. Insistió en que la población atienda las recomendaciones de Protección Civil local. “Es 
muy importante mantener el alertamiento, mucha precaución también a conductores”, concluyó. (Alejandro Reyes, página 

07) 

Milenio-Descarta Maauad desabasto de víveres en zonas afectadas: A pesar de las afectaciones que ha habido en 
algunos tramos carreteros de la entidad por las lluvias, el secretario de Desarrollo Económico, José Pablo Maauad, negó que 

exista la posibilidad de desabasto en algunas regiones del estado; aunque reconoció que algunas empresas han resultado 
afectadas por no poder mover su mercancía de forma regular. Maauad Pontón señaló que hasta el momento el abasto en el 

estado está asegurado, pues aunque hay tramos de la carretera Pachuca-Huejutla que están interrumpidos por algunos 

derrumbes, se han enviado productos de primera necesidad a algunas zonas para evitar que falten, y adelantó que en el caso 
de que alguna empresa resulte afectada por las torrenciales lluvias será apoyada; aunque hasta ahora, dijo, no hay reporte 

de empresas afectadas en lo que se refiere a sus plantas productivas. “Lo que hemos tenido son algunas llamadas de 
empresas que nos ofrecen su ayuda por si se requiriera. Sin embargo habremos de evaluar las condiciones de todas las 

regiones y ya después sabremos si alguna resultó dañada” en sus instalaciones. (Edith Castillo, página 08) 

Criterio-Sedeco prevé afectaciones a IP por meteoro: (Yuvenil Torres, página 22) 

El Reloj-Sin riesgo por desabasto de productos: (Nohemí García, página 08) 

Milenio-Unidades de Desarrollo Regional evalúan daños: El secretario de Planeación, Desarrollo Regional y 

Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, inició un recorrido por Pisaflores y Chapulhuacan, municipios afectados por los 
fenómenos meteorológicos Manuel e Ingrid. En Chapulhuacán, Meléndez acudió a la comunidad de San Rafael, para 

supervisar los trabajos de maquinaria quienes tienen la responsabilidad de reactivar las vías internas de comunicación, donde 

se reunió con delegados municipales y con las familias afectadas. Dijo que siguen cuantificando los daños tanto en viviendas, 
carreteras, puentes y servicios básicos, con la encomienda de salvaguardar la vida de los habitantes de los municipios 

afectados, por ello se han otorgado víveres y se han abierto refugios temporales. Aseguró que personal de las Unidades de 
Desarrollo Regional de Molango, Metzititlán, Huejutla y Jacala ya integran expedientes técnicos de obra para la reparación de 

los daños y poder gestionar los recursos ante las instancias federales.  (Redacción, página 09) 

El Independiente-Anuncia CNTE paro de labores en Tepatepec: La CNTE anunció paro de labores el próximo lunes en 
12 escuelas de educación básica en la localidad de Tepatepec, en el municipio de Francisco I Madero; será apenas de un día 

mientras realizan brigadas de información y luego revisarán si continúan en huelga o regresan a clases. Los distintos voceros 
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), delegación Hidalgo, confirmaron este paro, y dijeron 

estar en acuerdo con los padres para recuperar clases, en fines de semana o al terminar la jornada laboral normal. Dijeron 

que durante este paro informarán a otras escuelas aledañas el impacto de la reforma a las prestaciones laborales de docentes 
que recientemente aprobó el Ejecutivo federal. El anuncio lo hicieron luego de recorrer las calles de la capital con lonas y 

pancartas en que manifestaron rechazo a la nueva estructura de la ley de educación, en varios artículos de esta. Desde la 
Normal Superior hasta plaza Juárez, los docentes marcharon; se unieron frentes de la Universidad Pedagógica Nacional sede 

Hidalgo (UPN-H), estudiantes del movimiento #YoSoy132, y algunas organizaciones civiles. Los voceros de la CNTE señalaron 
que los paros laborales comenzarán en Tepatepec y no descartan que de manera gradual en el resto del estado, aunque aún 

no toman decisiones. Ante la posibilidad que las autoridades suspendan pago de salarios a profesores por realizar 

manifestaciones, los dirigentes pidieron que respeten el derecho a la expresión y declararon que no dejarán a los estudiantes 
sin escuela. La comisión negociadora no pudo entrar al palacio de gobierno, porque no hubo quien los recibiera, ya que el 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/93d501b529694155910bba7a2d5e15b3
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funcionariado está de gira en los municipios afectados por las lluvias, dio a conocer el vocero de gobierno. (Sonia Rueda, 

página 05) 

Milenio-Anuncia la CNTE harán para laborar en el estado:  (Juan José Fernández, página 11) 

Criterio-Hostiga ASEH a oposición, dice Cornejo: Luciano Cornejo Barrera, diputado del PRD en Hidalgo, llamó a 

comparecer al titular de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), Rodolfo Picazo Molina, a quien acusó de “tener 
viciada” la auditoría y de ser comparsa del gobierno para “hostigar” en épocas electorales a los ediles emanados de la 

oposición. En su posicionamiento, el perredista indicó que la ASEH se ha convertido en una herramienta del gobierno, ya que 
las auditorías de los últimos años “han dejado mucho qué desear”. El legislador hizo un llamado a la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) para que, de acuerdo a sus métodos y procedimientos, lleve a cabo una revisión exhaustiva sobre el actuar 

de la ASEH a fin de determinar su imparcialidad y eficacia en el proceso de rendición de cuentas y fiscalización en el estado. 
Al planteamiento del perredista se sumó Guillermo Galland, diputado del PAN. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Milenio-Quiere Luciano Cornejo que comparezca Picazo: (Alejandro Reyes, página 12) 

Crónica-Demanda perredista explicación de Picazo: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Pide PRD a Congreso comparecencia de auditor estatal: (José Manuel Martínez, página 05) 

Plaza Juárez-PRD pide al Congreso, revisión del actuar de la auditorias superior: (Oscar Raúl Pérez, página 

05A) 

Síntesis-Cornejo pide comparecer a la ASEH: (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Realizan foro juvenil en Pachuca: Salud sexual y reproductiva, justicia, inclusión educativa, respeto a la 
participación ciudadana y política son parte de los temas que universitarios y representantes de cinco partidos políticos 

opinaron durante el foro de consulta para integrar el Programa Nacional de la Juventud (Projuventud 2014-2018), llevado a 
cabo en Pachuca. En un ejercicio para integrar la agenda que habrá de llevar a cabo el Instituto Mexicano de la Juventud 

(Imjuve) los siguientes cuatro años, su titular, José Manuel Romero Coello, señaló que en Hidalgo se realiza una serie de 

consultas estatales, que reunirán las inquietudes de los jóvenes de todo el país y de cada uno de los estratos sociales. 
“Muchas veces nos quejamos de que los partidos políticos y gobernantes no escuchan a los jóvenes, hoy el gobierno federal 

quiere que ellos nos digan qué quieren. Deseamos conocer los proyectos que ustedes generan”, dijo Romero Coello. El 
funcionario comentó que como joven se enfrenta desde la dificultad para conseguir trabajo, falta de oportunidades 

educativas, situaciones de embarazo no deseado y hasta inseguridad; pero, justamente para atender esta situación el 

gobierno sale de su oficina para integrar su programa de acción. En el foro estatal se contó con la participación de 
representantes juveniles de cinco partidos políticos, quienes entregaron su propuesta sobre las acciones a seguir para 

incentivar la participación política del sector más grande que actualmente integra la entidad, las personas de 12 a 29 años de 
edad. Durante la presentación, los jóvenes resolvieron un cuestionario sobre temas cuatro ejes temáticos: Participación 

ciudadana, Emprendedurismo, Acceso a la justicia y Vivienda adecuada. La encuesta está disponible en las redes sociales e 
internet, y se espera que todos los jóvenes de la entidad puedan resolverlo, al igual que a nivel nacional, pues serán la voz de 

los 37 mil jóvenes que viven en el país. (Miriam Avilés, página 06) 

Milenio-Inicia Consulta Juvenil Nacional del IMJUVE: (Giselle Acevedo, página 12) 

El Independiente-En marcha, consulta para elaborar Programa nacional de juventud: (Redacción, página 04) 

El Reloj-Inicia consulta para elaborar Programa Nacional de Juventud: (Sergio Juárez, página 03) 

Criterio-Reparten despensas Probea a afectados: Geraldina García Gordillo, secretaria de Desarrollo Social en la 
entidad, informó que durante la contingencia por las lluvias en la zona norte de la entidad se han entregado siete mil 

despensas del Programa Beneficios para la Alimentación (Probea). La funcionaria indicó que debido a la emergencia, la 
Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) ya solicitó al gobierno de la entidad adelantar el paquete de despensas 

correspondiente a octubre. Los alimentos son entregados por personal estatal y municipal a la población que perdió su 

vivienda y quienes resultaron afectados por el fenómeno meteorológico Ingrid, como el caso de campesinos. Tras una 
evaluación preliminar en Pisaflores, García Gordillo informó que 46 viviendas presentan daños en su infraestructura; de ellas, 
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seis requieren ser reubicadas y 15 necesitan enseres domésticos. El segundo municipio por evaluar es Chapulhuacán, el cual 

también enfrentó afectaciones en viviendas, dijo. Respecto a las viviendas dañadas en Cuatlimax, comunidad ubicada en 

Tlanchinol, la Subsecretaría de Protección Civil informó que se trata de 50. La dependencia aseguró que aún se mantiene el 
proceso de valoración por parte de expertos para determinar el número de casas que deberán ser reubicadas. (Miriam 

Avilés, página 04) 

Criterio-Reitera Francisco Olvera compromiso con todos los alcaldes de Hidalgo: Al ser testigo del segundo informe 
de gobierno de Francisco Javier Téllez Sánchez, alcalde de Atotonilco el Grande, el mandatario estatal, José Francisco Olvera 

Ruiz, refrendó su compromiso y apoyo a los 84 municipios, sin importar ideología o afiliación política. El mandatario estatal 
resaltó que el diálogo debe permitir acuerdos para darle respuesta a las necesidades de la población, ya que es en las 

comunidades donde se deben percibir los beneficios. Olvera Ruiz dijo que uno de los compromisos de Enrique Peña Nieto es 
la modernización de la carretera Pachuca-Huejutla, en la cual, ya comenzaron los trabajos de la primera etapa, en su tramo 

de Atotonilco el Grande. Esta obra, agregó, beneficiará a miles de habitantes, no sólo de esa zona, sino de todo el estado. 

Francisco Olvera destacó que Atotonilco, por su historia y ubicación, es un municipio importante para el desarrollo del estado, 
por lo que es fundamental realizar obras y acciones con una visión regionalista. En Hidalgo, comentó, se tiene la convicción 

de que el conocimiento es la base del desarrollo, por lo que en la educación básica se han realizado diversas obras, como la 
construcción de aulas y techado de escuelas. Finalmente, aseveró que en la educación media superior también se realizan 

acciones, por ejemplo, el programa piloto Bachpro de telebachilleratos comunitarios, del cual Atotonilco forma parte y que 

tiene como objetivo brindar educación de calidad, reconociendo la vocación de servicio de los maestros hidalguenses. 
(Redacción, página 08) 

Criterio-Congreso realizará foro por iniciativa energética: El Congreso escuchará a quien tenga algo que decir en 
materia energética para tomar las decisiones que convengan a la nación y a los ciudadanos, expuso el presidente de la 

Comisión de Energía del Senado de la República, David Penchyna Grub. El planteamiento del legislador hidalguense se realizó 

en la presentación de punto de acuerdo para la convocatoria de los foros sobre la reforma energética, que arrancarán la 
próxima semana en la Cámara alta. La convocatoria es conjunta –Cámara de Diputados y Cámara de Senadores– e incluye a 

académicos, técnicos, legisladores, actores políticos y representantes de la sociedad civil. “La convocatoria está abierta. Todo 
aquel que tenga algo que decir sobre el futuro energético de México tiene hoy en el Congreso de la Unión una palestra para 

hacerse escuchar en un entorno democrático, plural y de respeto”, apuntó el senador. “Este país ha perdido mucho tiempo en 

pleitos partidarios y diálogos de sordos. Es hora de promover el consenso en beneficio de los ciudadanos, y debatir con 
argumentos, números, verdades y realidades del sector energético; sin dogmas ni tabús. “Eso es lo que vamos a hacer, 

pensando en México, a través de los foros que de manera conjunta han aprobado ambas cámaras del Congreso” mencionó 
Penchyna. El legislador dijo que en los foros energéticos se respetará el principio de equidad partidaria, de género, cameral y 

de participación igualitaria, sin preponderancia de partidos y cuidando la presencia de liderazgos sociales. “Se trata de 
escuchar a todas las voces de un país diverso y democrático. Se trata también de exponer de cara a los ciudadanos por qué 

es apremiante que México se despoje de los lastres ideológicos y políticos que han limitado el potencial de nuestro sector 

energético”.  (Redacción, página 09) 

Crónica-Discutirá LXII Legislatura candidaturas ciudadanas: Atenderá puntualmente la LXII Legislatura local el tema 

de candidaturas ciudadanas, como parte de una reforma político-electoral, informó el presidente de la mesa directiva, Ernesto 

Gil Elorduy, luego de que el Congreso de la Unión aprobó esta iniciativa. Esta semana, el pleno de la Cámara de Diputados 
validó las reformas constitucionales para otorgar a los ciudadanos el derecho a registrarse para contender por cualquier cargo 

público; es decir, que las candidaturas independientes son permitidas para los próximos procesos electorales, por ello en días 
posteriores enviarán esta iniciativa a las Legislaturas locales para que adecuen su normativa. “Claro que tomaremos en 

cuenta esta iniciativa, no habrá temas sueltos en esta Legislatura y lo analizaremos de manera integral en la reforma político-

electoral”, señaló Gil Elorduy. Cabe recordar que la Legislatura pasada pospuso la aprobación y adecuación de candidaturas 
ciudadanas en la normativa electoral, bajo el pretexto que esperarían la reforma político-electoral; sin embargo, la Cámara de 

Diputados ya remitió a los Congresos locales la ratificación de las recientes modificaciones a los artículos 116 y 122 
constitucionales. Por otro lado, en sesión ordinaria, la bancada del partido Nueva Alianza (Panal) propuso el proyecto de 

decreto para inscribir con letras de oro en el muro de honor del recinto oficial del Congreso local la leyenda “Ejército 
Mexicano: Honor y Lealtad 1913-2013”, para conmemorar los 100 años de la conformación de esta institución que 

salvaguarda la soberanía del país. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Reloj-Analizarán diputados asuntos que dejó la anterior Legislatura: (Verónica Ángeles, página 07) 
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Crónica-Retoma gobernador reciclaje del lactosuero en Tulancingo: Avanzadas acciones para el tratamiento del 

lactosuero, así como atención a zonas afectadas, informó el gobernador Francisco Olvera Ruiz en reciente visita a Tulancingo, 

recordó que al inicio de su mandato se comprometió a resolver el tema de la contaminación que genera el subproducto, 
principalmente en suelo y cuerpos de agua de la región. Reconoció que a la fecha no logran ubicar la mejor tecnología para 

enfrentar la problemática. Recordó que durante 2011 anunció la donación de un terreno en los límites de Tulancingo y 
Acatlán, donde se instalaría una planta tratadora, pero actualmente la prioridad es ubicar tecnología más efectiva para que el 

residuo deje de causar daños al medio ambiente. “Nos han presentado tecnología barata que nada garantiza y la que 

garantiza está muy cara, aunque también hay que ver quién la pagará porque son más los pequeños productores de queso 
que los grandes industriales y resulta prácticamente imposible pedirles que sufraguen la planta”. No descartó la posibilidad de 

que el gobierno estatal financie una parte del proyecto, reiteró que el problema no es el recurso sino el tipo de tecnología a 
utilizar. Olvera Ruiz consideró que lo ideal sería deshidratar el lactosuero y para ello requieren de una planta. “El polvo que 

queda es utilizado por la industria farmacéutica, pero a decir de los expertos es un proceso bastante oneroso”. En tanto el 

gobierno local, apoyado del estatal, trabaja en actividades relacionadas con la elaboración de proyectos para reutilizar el 
lactosuero, especificó la titular de la Dirección de Medio Ambiente, Windy Jaqueline Guerrero López. Para el tratamiento del 

mismo es necesaria una suma considerable. “En octubre del 2011 se habló de una inversión de 10 millones de pesos para 
procesar, como mínimo, 150 mil litros de lactosuero, y el municipio apenas genera unos 50 mil litros diarios”. Existe otra 

cotización de 2009, donde una tecnología para procesar lactosuero de requesón y concentrarlo, alcanzó el monto de 1 millón 
de euros, de una empresa española. También, puso como ejemplo la compra de lactosuero entero por parte de empresas 

como Nestlé, que pagaba 20 centavos por litro, incluso pues en la región existen entre dos y tres queseras que aún surten a 

dicha firma. Según el último censo, de 2007, existen 71 empresas queseras en Acatlán y Tulancingo (23 pertenecen al 
último). (Everest Villagrán, página 09) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Reloj-Inicia planeación de la construcción del C4 de la capital hidalguense: Será a finales de septiembre y principios 
de octubre cuando comience la construcción de Centro de Control, Comando, Comunicaciones y Cómputo (C4) Pachuca, el 

cual promete estar listo para finales de año y funcionará de forma exclusiva para la ciudad, pero que al mismo tiempo que 

sirva como una herramienta de comunicación con el C4 estatal. El alcalde de Eleazar García indicó que el C4 estará ubicado 
en las instalaciones de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito de la ciudad, en donde invertirán poco más de un millón 

de pesos para concluir dicha obra. "Estamos haciendo el proyecto y sería una inversión cercana al millón de pesos, es una 
Secretaría a la que se le ha apostado en esta administración, ya que la seguridad pública municipal es indispensable", afirmó 

el edil. El proyecto se une a la red de radios conformado por los representantes de 82 colonias, barrios y fraccionamientos de 
la capital, donde cada uno tiene un aparato conectado a la frecuencia policiaca, con el fin de denunciar o alertar sobre 

cualquier problema en las calles vecinas. (Yina Bautista, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Candidaturas Independientes 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad, de 413 votos a favor, el dictamen a la minuta del Senado de la 

República que modifica la Constitución Política en materia de candidaturas independientes. Ahora tocará a los estados discutir 
el tema y legislar para los efectos constitucionales con el fin de suprimir el derecho que tienen exclusivamente los partidos 

políticos de solicitar registro de candidatos a puestos de elección popular a nivel local. De acuerdo con los diputados 
federales, con esta reforma constitucional queda plenamente establecido el derecho a participar como candidato 

independiente no sólo en el ámbito federal, sino en lo local a toda la ciudadanía. Entre los cambios que el Senado realizó al 

dictamen aprobado por diputados, se faculta a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal para legislar en el Estatuto de 
Gobierno y de aquellas disposiciones que garanticen que en la capital se respete el derecho de ser votado, situación que 

tendrá como resultado un sufragio universal, libre, secreto y directo. La reforma en esta materia parece haber pasado 
desapercibida por el contexto nacional de la emergencia por los fenómenos climatológicos que son la prioridad nacional, por 

lo que veremos la reacción que generará la aprobación del dictamen constitucional hasta dentro de una o dos semanas. 

Incluso, puede que los actores políticos se muestren reacios a esta apuesta impulsada principalmente por diputados de 
oposición dentro de los que destacó el PRD y Nueva Alianza; resalto a estos partidos porque son los que podrían aglomerar a 

la mayor cantidad de aspirantes sin partido para siguientes procesos de elección. 

Además, falta el análisis sobre quienes podrán aprovechar al máximo esta reforma para poder ejercer presión sobre sus 
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grupos políticos en el sentido de que ahora, sin el apoyo de un partido, podrán contender para una elección de diputado local, 

presidente municipal e incluso por la gubernatura.  

Fechas importantes 
Ayer los diputados federales acordaron dos situaciones de relevancia. La Comisión de Seguridad Pública aprobó tres 

dictámenes y fijó la fecha de la comparecencia del titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, ante 
las comisiones unidas de Gobernación y de Seguridad Pública para el día 27 de septiembre a las 17:00 horas, con motivo de 

la glosa del Primer Informe de Gobierno. El segundo, que el pleno de la Cámara de Diputados aprobó por 418 votos a favor y 

una abstención, una reforma encaminada a evitar la difusión de contenidos discriminatorios en radio y televisión e “impedir de 
esta manera la transmisión de influencias nocivas o perturbadoras al desarrollo armónico de la niñez y la juventud”.  

(Eduardo González, página 03) 

Los Políticos-… 

Batalla de estados por Fonden: LOS GOBIERNOS ESTATALES de casi todo el país iniciaron la puja por recursos del Fondo 

Nacional para Desastres Naturales (Fonden), debido a que prácticamente el territorio entero fue castigado por los ciclones 
Manuel e Ingrid. ANTE LA GIGANTESCA MAGNITUD de las afectaciones en todas las regiones, salvo Sonora y Baja California, 

es posible que no haya suficiente dinero para la reconstrucción inmediata. UN FENÓMENO similar, en que México fue sitiado 
por ambos litorales, no se habría producido desde el año 1958.  EN HIDALGO 17 municipios fueron impactados y los daños se 

enfocaron particularmente en los municipios de Tlanchinol, Tepehuacán de Guerrero, Lolotla y San Felipe Orizatlán.  ASÍ QUE 

ES NATURAL que la lucha de los gobernadores se encamine no solo a la atención inmediata de los damnificados, sino también 
por obtener recursos extraordinarios de parte del Gobierno Federal.  EN TIERRAS HIDALGUENSES cuatro o cinco personas 

han muerto, hay 60 comunidades aisladas, resultaron dañadas las vías México-Laredo y México-Tampico, además de que 
cuatro puentes colapsaron y un centenar de viviendas requerirán rehabilitación.  RESULTA RELEVANTE que el mandatario 

Francisco Olvera se ha mantenido atento a los acontecimientos y acudió directamente a las zonas de mayor afectación, junto 
con Claudia Ruiz Massieu, enlace del presidente Enrique Peña Nieto con el estado de Hidalgo. LA FUNCIONARIA federal 

ofreció apoyo para lograr lo más pronto posible se declare la zona de emergencia o de desastre a cuando menos tres 

municipios y con ello empiecen a fluir los recursos.   CUANDO TODAVÍA nadie se repone de la cubetada pluvial, ahora resulta 
que las autoridades del Servicio Meteorológico Nacional advierten la posibilidad de la formación de un nuevo fenómeno, el 

ciclón Jerry, que afectaría otra vez el Golfo de México y, como consecuencia, a los estados de Veracruz e Hidalgo...   DONDE 
LLUEVE SOBRE MOJADO es en el tema educativo, pues es un hecho que la nómina magisterial regresará en gran medida a 

manos de la Federación.  CON LA REFORMA educativa, el pago de salarios a los maestros se realizará directamente por el 

gobierno central, como ocurría en el pasado. HASTA EL AÑO pasado los servicios educativos estaban descentralizados, bajo el 
control directo de cada una de las entidades federativas. EN APARIENCIA, según ha transcendido, solo una porción de los 

honorarios que cubren las secretarías de Educación Pública continuará bajo la administración estatal. CON ESTA medida 
habría que preguntarse si se homologarán las prestaciones que reciben los maestros, pues son distintas de un lugar a otro…  

POR EJEMPLO, en algunos estados, entre ellos Hidalgo, el monto del aguinaldo equivale a 90 días de salario, mientras que en 

otros es de 60.  ES EVIDENTE que estas modificaciones a la Ley de Educación, enfocadas a mejorar la calidad de la 
enseñanza, seguirán causando polémica, pero a medida que pase el tiempo se aclararán dudas... AL ENTRAR en vigencia la 

nueva ley en materia de transporte, en apariencia se han frenado algunos trámites en la Subsecretaría del ramo que preside 
Roberto Terán Contreras.   DE ACUERDO CON algunas quejas, a la lentitud habitual que caracteriza a esa dependencia se ha 

agregado la supuesta suspensión de gestiones, lo cual afecta a los transportistas que requieren de los servicios.   TERÁN 
CONTRERAS seguramente dará a conocer si es real esa especie... SIN MUCHO ruido obtuvo su libertad José Antonio Zorrilla 

Pérez, malogrado político hidalguense.  UNA JUEZ de Ejecución y Sanciones del Distrito Federal permitió que purgue el resto 

de su sentencia en su domicilio, debido a su avanzada edad, así como por diversos padecimientos que sufre.   Fue condenado 
a 35 años de prisión por haber ordenado la muerte del famoso periodista Manuel Buendía.   ESTA VEZ LOS medios de 

comunicación no dieron gran relevancia al hecho que simplemente fue sujeto de algunos comentarios y pequeñas notas. 
(Alejandro Sierra, página 10) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

 
400 litros de pulque 

La “crema y nata” del Partido Nueva Alianza estuvo de fiesta en Atotonilco el Grande, municipio que gobierna uno de sus 
iguales. Se trató del segundo informe del alcalde Francisco Téllez Sánchez, evento que transcurrió al más viejo estilo de las 

ceremonias políticas, que terminan convertidas en ridículos homenajes, donde el derroche es el invitado especial. Un espacio 
al aire libre fue improvisado como recinto oficial de la sesión solemne del cabildo, que lució “tapizado” del azul payaso, color 

representativo de Nueva Alianza. Globos, mantas, pendones, papel picado y funcionarios de la presidencia municipal 
uniformados con el blanco y azul que distinguen al PANAL, sirvieron de marco al informe de “pan y circo” que rindió el edil de 
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Atotonilco. Heriberto Martínez, Víctor Trejo Carpio y decenas de maestros que comisionados al SNTE cobran sin trabajar en 

las aulas, fueron los más aplaudidores de un discurso lleno de paja. En Atotonilco el Grande, donde Nueva Alianza se 

enquistó, no podía faltar el reconocimiento al ex líder del SNTE en Hidalgo, Alejandro Soto, quién por algún tiempo fuera el 
tipo más cercano a la maestra Elba Esther. No había transcurrido la mitad del mensaje de Francisco Téllez Sánchez, cuando 

tuvo que justificarse ante las personas asistentes a su informe, que provenientes de distintas comunidades del municipio 
fueron llevadas al lugar. “Las luminarias públicas fallaron”, dijo el alcalde, “las lámparas son de calidad deficiente”, frases con 

las que el edil intentó curarse en salud ante sus representados, para rematar diciendo que “la empresa que incumplió será 

sancionada”. Pero Téllez Sánchez en ningún momento asumió la responsabilidad de una obra donde el ayuntamiento y en 
especial, la Secretaría de Obras municipales a su cargo fueron omisos y negligentes. Después, el alcalde enumeró lo que para 

él, fueron logros de su gobierno, como los festejos (por supuesto) del día del maestro, el festival del cocol, la elección del rey 
feo, la elección de “miss chiquita” y lo mejor de todo, la celebración del toro gol. Tal y como lo hizo en su informe el edil de 

Tulancingo, el de Atotonilco aseguró que la presidencia a su cargo es la primera administración municipal en materia de 
transparencia, igual como lo afirmó Julio Soto. Y de los que se supone son cargos honorarios como las presidencias de los 

sistemas DIF municipales, el edil Francisco Téllez Sánchez agradeció “a voz en cuello”, el hecho de que su esposa done el 

cien por ciento de su sueldo para acciones de asistencia, cuando se supone que las esposas de los alcaldes deben estar fuera 
de las nóminas municipales. Así, entre las alabanzas y vituperios, transcurrió el informe del militante del PANAL, en un recinto 

en el que a la entrada, fueron colocados 20 galones de pulque con capacidad de 20 litros cada uno, mismos que comenzaron 
a ser repartidos mientras la “Aulladora” Banda Lobo entonaba dianas en honor a la retórica del presidente municipal. Si bien 

la rendición de cuentas es una obligación constitucional de los servidores públicos, sería bueno evitar ese tipo de eventos, 

donde el dispendio se convierte en un insulto para la gente cuyas demandas como la seguridad pasan a un segundo plano. 
Porque es de recordar que la primera detención de un líder “z” en Hidalgo fue precisamente en Atotonilco, cuando el alcalde 

era el mismo de hoy. (Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

En Actopan, claman por un buen gobierno  

Quienes hace más de dos años votaron por Gregorio Hernández Serrano para que gobernara el municipio de Actopan, hoy 
parecen estar arrepentidos y manifiestan su descontento con amenazas de marchas y plantones; los propios regidores 
piensan seriamente en dimitir, para no ser “ni cómplices ni comparsas” del alcalde, surgido de las filas del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). Actopan es uno de los 10 municipios más importantes de la entidad, política, social y 

económicamente hablando. Ahí nació Manuel Ángel Núñez Soto, quien gobernó Hidalgo entre 1999 y 2005. Quizá por eso, 
entre otras razones, la gente de varias comunidades se manifiesta decepcionada por el mal gobierno que la propia gente 

eligió con su voto. En localidades como Huaxtó, Chicavasco o Boxaxni, la percepción es la misma. En la primera comunidad 
lleva dos años sin hacer pie; lo mismo ocurre en Chicavasco, en la tercera ni siquiera obras ha autorizado. Por eso en días 

recientes se preparaban marchas de protesta el día del informe de labores de Hernández Serrano, quien para evitar malos 

ratos decidió entregar el documento que contiene su informe, de manera discreta, y luego organizarse un evento a modo 
para enviar un mensaje político. Si se considera grave que Gregorio Hernández no acuda a las comunidades, más aún es que 

haya dejado el poder en manos de su director jurídico, Adrián Vargas, quien junto con Omar Ramírez, secretario municipal, 
deciden el rumbo del municipio, nunca a favor de la ciudadanía, sino para beneficio de unos cuantos. Los propios 

trabajadores del ayuntamiento se han decepcionado de la actuación de su jefe: dos botones: un trabajador de la unidad 

deportiva, requiere de una cirugía pues sufre de la próstata y requiere de una cirugía que cuesta 30 mil pesos. El alcalde sólo 
le ofreció mil pesos; a un oficial de la policía local, que también tiene problemas de salud, ni eso. El descontento crece y la 

oposición se frota las manos. (Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que luego de darse a conocer que por las lluvias quedaron más zonas afectadas en la Huasteca, la secretaria de 
Turismo federal, Claudia Ruiz Massieu, instruyó al subsecretario de Planeación de la dependencia que encabeza, Salvador 

Sánchez, a trasladarse a Huejutla para que de manera conjunta con el estado y sus autoridades se evalúen los daños de 
esta zona que resultó afectada por las lluvias y se brinde todo el apoyo posible a los hidalguenses que sufrieron afectaciones 

en su patrimonio. 

: Que luego del registro de Alejandro Mohedano Romero como candidato a la dirigencia municipal del PAN en 

Pachuca se supo que es uno más de los personajes posicionados desde la dirigencia estatal del blanquiazul que encabeza 
Alejandro Moreno Abud, quien dicen no quedó conforme con haber impuesto a Juan Carlos Robles como diputado local 
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por lo que necesita reforzar las piezas que los impulsarán a una presunta intención de reelegirse como presidente del Comité 

Directivo Estatal en 2014. 

: Que quien intenta blindar su informe de gobierno es el alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, ya que 

comentan que quiere que todo salga conforme a lo planeado y que en el recinto donde se dará el acto político ya se 
apartaron los lugares para que únicamente puedan estar sus amigos y simpatizantes. 

Se comenta que estarán celosamente vigilados por personal de las organizaciones políticas que dirigen los hermanos del 
alcalde, Vicente y Pascual, quienes tienen experiencia en contención de manifestantes como todo sabemos. 

: Que los Tuzos del Pachuca anotaron más que goles ayer pues comenzaron una campaña de recolección de víveres 
para los damnificados por las lluvias en la sierra y la huasteca del estado; los jugadores del primer equipo convivieron con 

aficionados y de paso contribuyeron con la causa, aunque se espera que puedan demostrar su solidaridad con el estado 
aportando más que lo de la recolección de la gente. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

Que la gente no cruce a pie o en vehículo los ríos crecidos, que no se aproxime a ellos, sobre todo en las tormentas. Cuatro 
de las muertes no se han dado a causa del temporal, han sido, cusa de actos humanos que han mediado para que se genere 
esta tragedia” 

Miguel García Conde 
Subsecretario de Protección Civil. 

No son 25 municipios completos, eso sí aclaro, pudieran parecer muchos, son comunidades de una zona determinada, es una 
región, la parte de norte del estado la que está afectada y tiene presencia en 25 municipios.” 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo sobre lluvias. 

Los daños causados en canales, bordos de protección y presas derivadoras, en el distrito 08 (Meztitlán) que se compone de 

cerca de seis mil hectáreas apenas alcanzaron la cantidad de 800 mil pesos que serán reparados” 

Benjamín Rico Moreno 

Delegado Federal de Conagua. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que Lupita Romero de Olvera estará hoy en Tlanchinol para apoyar a la gente que padece los estragos causados por las 
lluvias de todos estos días en gran parte del territorio estatal. La presidenta del DIF Hidalgo supervisará la entrega de 

alimentos a las personas necesitadas. 

Que hablando de las lluvias, también la secretaria de Turismo del gobierno federal, Claudia Ruiz Massieu, estará hoy en 

Huejutla de Reyes para dar seguimiento a las acciones de ayuda a todos afectados por el huracán Ingrid en el estado. A la 
funcionaria federal la acompañará el secretario de Gobierno estatal, Fernando Moctezuma, quien por instrucciones de 

Francisco Olvera se ha involucrado a fondo en los trabajos de ayuda.  

Que en el Congreso de Hidalgo aún no se reparten las comisiones entre los diputados, pero ya comienzan a circular versiones 

de por dónde les late a los legisladores dedicarse los próximos años. De entrada, por supuesto, se sabe que la bancada de 
Nueva Alianza ya puso a trabajar su maquinaria para lograr la presidencia de la comisión de Educación, aunque también 

Alfredo Bejos tiene puesto su corazoncito en la misma posición. En cuanto a la comisión de Salud, muchos ven en ella como 
presidenta a Rocío Tello, reconocida tanatóloga, mientras que otros contemplan a Dora Luz Castelán al frente de la 

relacionada con Asuntos Indígenas. La discusión partidista, empero, se dará por las comisiones de mayor peso político, como 

son Gobernación, Puntos Constitucionales, Presupuesto y la relacionada con las auditorías.  
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Que el tema de las inundaciones ha alejado el reflector de las grillas y las especulaciones, pero de que se sigue hablando de 

cambios en el gabinete estatal, se sigue hablando de ello. Por ello se escuchan versiones de que habrá un eventual cambio en 

la Secretaría de Medio Ambiente, dirigida actualmente por Honorato Rodríguez Murillo, y que en su lugar llegaría 
Salvador Franco Cravioto, actual director del Instituto Hidalguense del Deporte. Y como el organismo rector del trabajo de 

los deportistas no se puede quedar acéfalo, entonces la ex diputada local Leticia Chapa llegaría a ese cargo. ¿Será? 

Que la secretaria de Salud estatal, bajo la responsabilidad de Pedro Luis Noble Monterrubio, trae trabajando una 

importante brigada medico asistencial la cual coordina Francisco Chong Barreiro, director del Hospital General de Pachuca. 
Entre los servicios que ofrece destacan medicina preventiva, odontología, laboratorio y otros, cuyos servicios se orientan 

principalmente en comunidades marginadas para atender a la población infantil, mujeres y adultos mayores.(Redacción, 
página 03) 

Independiente-El Socavón:   

 
Lo bueno: la emergencia será superada. Lo malo, en 2014 la historia será la misma 

 
(Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

¿Adiós Flor María? 
Al rendir su último informe como consejera presidenta del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental, 

muchos se preguntaron si ese era el adiós definitivo de Flor de María López González a cargos en la administración pública. 

Sinceramente lo dudamos, porque mas tarda uno en decirlo, en que se anuncia que ya rindió protesta para otra 
responsabilidad. El asunto es que siempre cae parada la ex Procuradora General de Justicia. Así que delo usted por hecho que 

nos la encontraremos en una nuevo cargo. Ni más, ni menos. 
Edificio a medias 

En el bulevar Colosio, a un costado de Laboratorio de Salud, luce desde hace años y años un engendro de esqueleto de fierro 
que a la feche nadie sabe, nadie supo para que se iba a construir. O si se sabe, el asunto es que quedó a la mitad y si alguien 

le busca el porqué del asunto, resulta que es todo un misterio. Supuestamente iba a ser destinado para albergar todas las 

dependencias relacionadas con la vivienda, pero nada. En tanto las rentas de inmuebles en lugares inapropiados crecen y 
crecen, y un edificio que pudiera remediar esa situación, luce en esqueleto sin que nadie, absolutamente nadie, diga qué 

pasó. 
Anuncia informe el Emperador del Mezquital 

En inserciones pagadas donde luce su barba de candado, don Cipriano Charrez, más conocido como el Emperador del 

Mezquital, anuncia que rendirá su segundo informe, “el informe de la gente”(¿y eso que será?) hoy viernes en el jardín 
principal del municipio. Dentro de todas las locuras que ha cometido Cipriano Primero, ahora dice que su informe será “el 

informe de la gente”. Ducho en esto de construir frases bonitas que suenan bien, pero no dicen nada, el Emperador del 
Mezquital regresa por sus fueros, y a ver qué pasa en un evento al aire libre. ¡Salve Oh Emperador! (Redacción, página 

03). 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
Pormenorizar los efectos derivados de las lluvias a lo largo del territorio estatal es una tarea en la que participan varias 

dependencias gubernamentales, bajo la responsabilidad del gobernador Francisco Olvera, con el fin de tener certeza en todo 
aquello que hace falta para resarcir los daños y recibir los apoyos del Fonden. En tal sentido la titular de Turismo federal, 

Claudia Ruiz, sigue muy atenta para informar con la puntualidad que requiere la federación y facilitar el respaldo para 

Hidalgo. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Miguel García. El titular de la Subsecretaría de Protección Civil estatal trabaja “codo a codo” para que en 
municipios, especialmente los más afectados por el paso de “Ingrid” y “Manuel”, acaten los protocolos correspondientes para 

así evitar pérdidas humanas, ello además de sumar fuerzas con las áreas del ramo locales. En el mismo tenor, García Conde 
informa puntualmente sobre los datos relevantes acerca de los fenómenos climatológicos. 

 
Abajo-: Francisco J. Téllez. Aunque recientemente el titular del Ejecutivo en Atotonilco el Grande insistió en que en esta 

demarcación redoblarán los esfuerzos para así garantizar la seguridad de los habitantes, así como reducir los índices 

delincuenciales, dicha versión no termina de convencerlos, pues por más discursos lanzados aún la situación no mejora. 
Habrá que ver cómo se desarrollan las cosas en aquella demarcación. (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

RESCATE 
A medida que avanza el año, el tema de los recursos empieza a tomar carácter de urgente en el gobierno del 

estado. La falta de liquidez que genera la mala situación nacional, no sólo se representa en la posibilidad de un 
subejercicio presupuestal sino que ahora las contingencias ambientales obligan al estado a recurrir al Fonden. 

Por si no fuera suficiente, más de un alcalde ya informó al gobernador y al secretario de Finanzas que, al igual 

que en 2012, no tendrán recursos para el pago de aguinaldos a los trabajadores, lo que representa una nueva 
sangría al erario público, so pena de una movilización social. 

APORTACIONES 
Además del sistema DIF Hidalgo, ayuntamientos y delegaciones federales iniciaron el acopio de víveres e 

insumos para ayudar a la población afectada por los fenómenos climáticos de los últimos días. 
Desafortunadamente no falta un vivales que en condiciones de emergencia quiera llevar “agua a su molino” y 

preparen una estrategia para promocionarse como “buenos samaritanos” enviando ayuda no sólo a los municipios 

de Tlanchinol y Pisaflores sino también a Acapulco, Guerrero. 
OLVIDO 

Les está costando trabajo a los nuevos integrantes de la LXII Legislatura local “agarrarle el paso al 
coordinador Gil Elorduy”. El diputado priista corre y nada todos los días y en punto de las 9:30 de la mañana 

llega al Congreso, por lo que las juntas preparatorias y las sesiones inician puntuales, a diferencia de la 

Legislatura anterior. El problema es que aún hay muchos diputados que no conocen la “vida del legislador” y llegan tarde y 
sin hacer la tarea. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Se suma Sinaloa a drama por lluvias: La tormenta tropical Manuel hizo de nuevo estragos, esta vez en 
cinco municipios de Sinaloa, donde se estima que dejó unos 100 mil damnificados, de acuerdo con el gobierno estatal.  El 

gobernador Mario López Valdez, en reunión del Comité Estatal de Protección Civil, confirmó que las intensas lluvias 
afectaron 60 comunidades, por lo que hará las gestiones que sean necesarias para su pronta rehabilitación.  De acuerdo con 

los últimos reportes de daños en la zona centro del estado, dijo, se pedirá la declaratoria de emergencia para los municipios 

de Angostura, Mocorito, Salvador Alvarado, Navolato y Culiacán.  El mandatario precisó que se realizará un censo de daños 
posterior a las labores de apoyo a las familias que han sido desalojadas de sus viviendas, ya que en este momento lo más 

importante es resguardar las vidas humanas.  El gobierno federal dio a conocer que el azote de Manuel e Ingrid suma ya 97 
muertos. Sinaloa reportó por su parte tres fallecimientos. No se dijo si estaban incluidos en la suma total dada a conocer 

antes.  En Sinaloa se desbordaron 11 ríos; de ellos, tres cruzan por la capital del estado, Culiacán, por lo que 15 poblaciones 

quedaron incomunicadas. También fueron suspendidas las clases, mientras que cientos de personas fueron llevadas a 
albergues, sobre todo en municipios como Navolato y Angostura.  "Seguimos en alerta roja y llegaremos a las zonas donde 

hay gente atrapada en cuanto nos sea posible", dijo Gerardo Delgado, coordinador de Protección Civil en Culiacán.  A pesar 
de que se espera que Manuel se disipe hoy, sus lluvias podrían causar deslaves en Durango y Chihuahua, según el Centro 

Nacional de Huracanes de EU.  Más de 113 mil personas no tenían suministro de electricidad en Culiacán y Navolato, de 

acuerdo con la Comisión Federal de Electricidad.  En el aeropuerto de Culiacán varios vuelos de llegada y salida fueron 
cancelados o reprogramados y el puerto comercial de Topolobampo se cerró a la navegación.  En tanto, el presidente 

Enrique Peña Nieto anunció que canceló su participación en la Asamblea General de la ONU, programada para la próxima 
semana en EU, para supervisar trabajos de reconstrucción.  El anuncio fue hecho por el mandatario en el puerto de Acapulco, 

donde se instaló el centro de operaciones de atención a la emergencia. Dijo que los esfuerzos no son dispersos ni separados, 
pues se está actuando de manera coordinada entre los tres órdenes de gobierno.  El secretario de Gobernación, Miguel 

Ángel Osorio Chong, informó, además, que son 68 personas las que están aún desaparecidas tras varios deslaves en La 

Pintada, en el municipio de Atoyac de Álvarez, Guerrero, donde trabajan 200 militares en tareas de rescate y de traslado de 
sobrevivientes, debido a que aún hay riesgo de derrumbes.  En todo el país 330 municipios de 22 estados tuvieron algún tipo 

de afectación y permanecían evacuadas cerca de 50 mil personas.  El titular de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, Gerardo Ruiz, dijo que técnicos que realizan trabajos en carreteras afectadas en Guerrero consideran que hoy 

podrá circularse por la que va de Chilpancingo a Acapulco. (Javier Cabrera, primera plana). 

La Jornada-Niega SG que haya fallado en aplicar protocolos de protección ante lluvias: La coordinación general de 
Protección Civil de la Secretaría de Gobernación (SG) emitirá un informe para precisar el nivel de cumplimiento de los 

protocolos activados en favor de la población en las zonas afectadas por lluvias. El documento tiene la intención de informar 
el actuar de esa coordinación y de las instancias del gobierno de la República que han estado participando en ello; primero 

informar y después hacer una evaluación al respecto, señaló Eduardo Sánchez, vocero del gobierno federal en materia de 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 20 

seguridad. Por lo pronto, el funcionario rechazó la versión de quienes afirman que la SG no aplicó adecuadamente los 

mecanismos de protección civil en los episodios que han dejado –según la información oficial más reciente– casi un centenar 

de fallecidos, con el impacto de Manuel e Ingrid. Rechazamos categóricamente esa observación. El actuar de las autoridades 
de Protección Civil se ajustó estrictamente a los protocolos (...) que rigen este tipo de actividades, aseveró. Ante las 

preguntas relacionadas a la responsabilidad de la SG, Sánchez –también subsecretario de Normatividad de Medios– insistió en 
que esta dependencia, por conducto de Protección Civil, emitirá un informe pormenorizado, aunque no precisó la fecha en 

que lo hará. En cuanto al acopio y la distribución de bienes, el funcionario apuntó que el Ejército tiene el control de esas 

actividades. Añadió que están en operación las cocinas del Plan DN-III para ofrecer a la población comida caliente y atajar los 
riesgos de epidemias. Estamos llegando a todos los lugares donde esta emergencia se ha dado, sostuvo. Agregó que está 

garantizada la seguridad de los ciudadanos que acudan al Zócalo (custodiado por policías federales y capitalinos) para 
colaborar con alimentos y productos para los damnificados. Más declaratorias de desastre Por la noche, la SG emitió 

declaratorias de desastre natural para 10 municipios de Colima afectados por Manuel. También hizo declaratoria de 
emergencia para ocho ayuntamientos de Zacatecas y siete de Colima. Después de esos trámites las autoridades locales 

recibirán apoyos federales para auxiliar a la población y/o recursos para la reconstrucción. (Fabiola Martínez, primera 

plana). 

Excélsior-Evaluarán a Protección Civil; suman 97 muertos por las lluvias: El subsecretario de Normatividad de 

Medios de la Secretaría de Gobernación (Segob), Eduardo Sánchez, informó que será evaluada  la Coordinación 

Nacional de Protección Civil, a cargo de Luis Felipe Puente,  para determinar si se atendió en tiempo y forma la 
emergencia generada por los fenómenos meteorológicos Manuel e Ingrid. El propio Puente dio a conocer ayer que ascendió 

a 97 la cifra de muertos por las recientes lluvias, siendo Guerrero el estado más afectado. Sobre la situación en esa entidad 
federativa, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, informó que subió a 68 el número de desaparecidos por 

un alud en  La Pintada, municipio de Atoyac de Álvarez. 
Habrá un informe pormenorizado 

La actuación de la Coordinación Nacional de Protección Civil, que depende de la Secretaría de Gobernación (Segob), 

será evaluada, para determinar si se atendió en tiempo y forma la emergencia generada por los sistemas Ingrid y Manuel, y 
que hasta ayer habían dejado más de 90 muertos y más de 60 desaparecidos. Así lo señaló Eduardo Sánchez, subsecretario 

de Normatividad de Medios de la dependencia federal, no sin antes rechazar que el gobierno federal no hubiera actuado para 
alertar a la población sobre el peligro que representaba la entrada de ambos sistemas en territorio nacional. “Rechazamos 

categóricamente esta observación, el actuar de las autoridades de protección civil se ajustó estrictamente a los protocolos de 

actuación que rigen este tipo de actividades. A pregunta expresa, Sánchez Hernández confirmó que dicho informe tiene la 
intención, primero de detallar las acciones que se llevaron a cabo y en segundo lugar, “y después desde luego hacer una 

evaluación al respecto”, aunque se negó a responder si habría sanciones en caso de encontrarse omisiones. Este miércoles, 
Excélsior público que a pesar de que el  gobierno federal impulsó desde el inicio de la administración una “reingeniería” en 

materia de Protección Civil para mejorar la eficacia preventiva y garantizar la respuesta oportuna ante las emergencias 

derivadas de fenómenos naturales, el embate del huracán Ingrid y la tormenta tropical Manuel ha puesto en evidencia al 
Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc). Sin embargo, fue hasta el pasado domingo por la noche, cuando Luis Felipe 

Puente, Coordinador Nacional de Protección Civil, de la Secretaría de Gobernación (Segob), salió a informar sobre lo que 
estaba ocurriendo siendo que  desde el viernes varios estados del país ya enfrentaban la emergencia, producto de la llegada 

de dos fenómenos meteorológicos. Luis Felipe Puente, en su calidad de Coordinador Nacional de Protección Civil del 
gobierno federal, estaría al frente de la reingeniería en la materia que se planteó desde el inicio de la administración federal, 

que pondera la prevención. 

 Legisladores exigen castigo, si es que hay responsables 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Ricardo Anaya Cortés, se pronunció porque se castigue a los 

responsables en los diferentes niveles de gobierno cuya negligencia, incapacidad o apatía pudieron haber contribuido en los 
lamentables hechos que provocaron  los fenómenos climatológicos que han azotado diversas regiones del país. Entrevistado 

antes de la sesión del órgano legislativo, el panista Anaya Cortés comprometió un presupuesto sensible y solidario para 

quienes hoy se han visto dañados por los fenómenos meteorológicos “Tendrá que incluir, sin duda alguna, los rubros 
necesarios para solidarizarnos en términos concretos, materiales, para la reconstrucción en las zonas que han sido afectadas. 

Antes, desde luego, deberán debatir y aprobar la Ley de Ingresos, que deberá estar lista a más tardar el 20 de octubre y 
resuelto esto abordar el Presupuesto de Egresos, cuya aprobación es facultad exclusiva de este órgano legislativo. 

Por su parte, la vice coordinadora de la bancada priista en San Lázaro, Leticia Calderón Ramírez, sostuvo que es urgente 
fortalecer las políticas de protección civil. Dijo que conforme la geografía de nuestro país, el pueblo mexicano se sitúa en 

grave vulnerabilidad, por lo que además de atender con carácter prioritario la contingencia, será necesario igualmente revisar 
los programas de protección civil y particularmente reforzar la transparencia en materia de construcción de obras y prestación 
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de servicios públicos. (Carlos Quiroz, Georgina Olson, Roberto José pacheco y Leticia Robles de la Rosa, página 

web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Cárdenas y AMLO vuelve al castigo  

En el documento que suscribieron ayer, Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador llaman a la ciudadanía y a 

todo tipo de organizaciones a la “resistencia civil pacífica” y a oponerse “abiertamente a las reformas de los artículos 27 y 28 

de la Constitución”, así como a la iniciativa de reforma hacendaria. Al ingeniero, por lo visto, ya no le importan los agravios de 
AMLO al partido que fundó y a cuya dirigencia, desde hace muchos años, viene acusando de “entreguismo” y “traición”. 

Juntos van, pues, contra la propuesta del gobierno priista y en esto, hay que reconocerles, son congruentes con sus 
posiciones de siempre. Lo que no se entiende es que Cárdenas le haga el juego a su itinerante ahijado político en el rechazo a 

lo que llaman “la campaña mediática de linchamiento contra las justas luchas de los maestros ante una reforma (aprobada 
por la mayoría legislativa del PRD) que los priva de sus derechos laborales y que no es educativa…”. Cándidos ambos, 

ignoraban ayer por lo visto que, como siempre, la CNTE de Oaxaca ya también se estaba arreglando.(Carlos Marín, 

primera plana) 

Milenio-En Privado…  

 

Se detuvo el tiempo 
Ayer en la edición de MILENIO Diario vi una foto a la que el sepia del tiempo se lo pusieron los retratados, y por un momento 

tuve un déjà vu, una ilusión de lo ya visto que me remontó a aquellos días de los ochenta, cuando Miguel De la Madrid, 
siendo presidente, se provocó la primera gran ruptura del PRI, escisión que llevó a formar una corriente en la que el gran 

personaje fue Cuauhtémoc Cárdenas, quien produciría un vuelco en la vida del país y en el mismo hijo del general, que se 
convirtió en personaje nacional y más tarde en dirigente moral del Partido de la Revolución Democrática, que surgió de aquel 

movimiento y de la generosidad de hombres extraordinarios como el también ingeniero Heberto Castillo. En esa fotografía, 

tomada el miércoles en un acto político en defensa del petróleo, aparecía al centro Cuauhtémoc Cárdenas y flanqueándolo la 
maestra Ifigenia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo, dos de los principales actores de aquella salida del PRI, constructores de la 

Corriente Democrática, que llevaría a Cárdenas a una candidatura inédita en 1988 con la que disputó, voto a voto, la 
presidencia al candidato del PRI, Carlos Salinas, proceso por primera vez cerrado y peleado, y a un conflicto poselectoral en 

que solo la prudencia y sensatez del ingeniero evitó un baño de sangre. De aquello han corrido 25 años en los que Cárdenas 

fue figura central hasta ser desplazado por Andrés Manuel López Obrador, que a su salida del PRD dejó el espacio para su 
regreso que se da en la coyuntura del rechazo a la reforma energética del presidente Peña Nieto. Esta es una lección que 

deben entender los políticos, sobre todos los jóvenes que están en el poder: en política, a diferencia de antes, ya nadie se 
muere para siempre. Ahí está un Cárdenas, fortalecido en una conducta discreta y una definición congruente, para 

demostrárselos. 
RETALES 

1. CANCELA. El presidente Peña Nieto había notificado al Senado que se ausentaría del país cinco días a partir del sábado, 

para participar, el martes, en la sesión general de la ONU, en Nueva York. Pero ante el cataclismo que vive el país, lo ha 
cancelado; 

2. AGENDA. Hoy recibirá en Los Pinos al vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, que llegó anoche. Biden eliminó de la 
agenda el caso de espionaje, que es un asunto que no tiene nada contento a Peña Nieto, al contrario; y 

3. REGRESO. El lunes, tras un mes de paro, los maestros de la sección 22 de Oaxaca volverán a clases para comenzar el 

curso escolar que debían haber iniciado hace un mes, el 19 de agosto. De este modo, termina por ahora, o abre un compás, 

el conflicto que por meses se instaló en la Ciudad de México. (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que aunque panistas y perredistas ya afilaban los machetes para la comparecencia de la secretaria de Desarrollo Social, 
Rosario Robles, y echarle en cara los supuestos malos resultados de la Cruzada Nacional contra el Hambre, los grupos 

parlamentarios decidieron darle una tregua a la funcionaria para que se concentrara en atender la grave situación que se vive 

en Guerrero, tarea que le encomendó el presidente Enrique Peña Nieto. 

Desde San Lázaro, el líder del PRI, Manlio Fabio Beltrones, y el presidente de la Comisión de Desarrollo Social, Alejandro 
Montano, apelaron a la sensibilidad de los grupos parlamentarios y les pidieron congruencia: “así como estamos dispuestos a 

donar nuestras dietas, dejemos que la secretaria atienda la crisis”. 

:Que el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villarreal, terminó más que enredado con las cifras 

de la donación de su bancada a los damnificados por los ciclones Ingrid y Manuel. 

Villarreal cacareó desde el pasado martes que los 114 legisladores albiazules entregarían a la Cruz Roja Mexicana diez días 

de sus dietas, es decir, 25 mil 126 pesos por cabeza (2 millones 864 mil 398 en total), según las cifras oficiales del portal  de 
trasparencia de la Cámara de Diputados, pero, de acuerdo con el comunicado de Acción Nacional, la suma entregada 

ascendió a 2 millones 089 mil pesos… O sea, ¿qué pasó con los 774 mil faltantes? 

:Que por segunda semana consecutiva el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, se reunirá con un 

grupo de empresarios que está preocupado por los altos índices de delincuencia que aquejan al país. 

Los integrantes de la Concamin no solo escucharán hoy una disertación del fiscal sobre el tema, sino que le harán saber los 
problemas que están enfrentando diariamente, sobre todo con el crimen organizado. 

:Que en el gobierno de Oaxaca existe preocupación por posibles conflictos generados ante un eventual regreso a clases por 
parte de los maestros de la sección 22… 

Dicen que en las comunidades hay mucha molestia por el paro de los integrantes de la CNTE y que esto podría originar 
algunos conflictos con los padres de familia. 

Sin embargo, al menos la cúpula de la sección 22 se da por bien servida, pues logró que en el arreglo para regresar a clases 

se estableciera que las 13 escuelas que abrieron los integrantes de su opositora sección 59 vuelvan a su control.  

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Empresario maquilador 

La fuerte alza de impuestos que busca aplicar el gobierno federal a quienes trabajan en la economía formal tendrá 
consecuencias muy negativas para toda la economía nacional, pero para la frontera norte el impacto será mucho mayor. 

Además del aumento del Impuesto Sobre la Renta, de la eliminación de deducciones, de los nuevos impuestos a la vivienda y 

del punitivo gravamen a los refrescos, la frontera tendrá que sufrir un aumento del IVA de 11 a 16 por ciento. Un incremento 
de 45 por ciento en un impuesto al consumo siempre será brutal, especialmente cuando se aplica a casi la mitad de los bienes 

y servicios del mercado. El aumento se aplicaría a la luz, el agua y el teléfono. Pero al golpe se añaden las consecuencias de 
la pérdida de competitividad del comercio frente a sus competidores del otro lado, donde el impuesto a las ventas es de sólo 

5 a 8 por ciento. El Colegio de la Frontera Norte calcula que el alza del impuesto al valor agregado provocará en la región un 

alza de 25 por ciento en los precios. Dado que las empresas no podrán pagar aumentos de sueldos que compensen el alza, se 
registrará un descenso importante en el poder adquisitivo. Son previsibles cierres de comercios ante la imposibilidad de 

competir con los estadunidenses. Incluso las gasolineras resentirán la situación, porque los precios de la gasolina mexicana 
continuarán aumentando pese a rebasar los niveles de Estados Unidos. Un dueño de tiendas de abarrotes me dice que se 

espera además un fuerte contrabando de refrescos, ya que con el impuesto especial y el IVA el precio se disparará muy por 
encima del de Estados Unidos. "El problema se podrá medir con la salida de divisas, la fuga de consumidores, la pérdida de 

actividades económicas y en sus efectos multiplicadores", dice el gobernador de Baja California, José Guadalupe Osuna Millán. 
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Las presiones se incrementarán por el aumento de impuestos a las maquiladoras, que generan 2.3 millones de empleos 

directos y 7 millones indirectos. La industria tendrá que empezar a pagar IVA por sus importaciones temporales. 

Supuestamente el gravamen será reembolsado tarde o temprano, pero las empresas que tienen que obtener devoluciones de 
Hacienda saben bien que éste es un proceso difícil y costoso. Ningún país grava las importaciones temporales por lo que 

habría un fuerte incentivo para que las maquiladoras se vayan a otros lugares. La miscelánea fiscal también elimina la 
deducibilidad de muchas de las prestaciones a los trabajadores, lo cual implica un aumento enorme y automático del 

Impuesto Sobre la Renta para estas empresas, que son usuarias intensivas de mano de obra.  El simple anuncio de estos 

golpes ha afectado ya los planes de inversión. Una empresa de Sonora que opera bajo el esquema de shelters (parques 
industriales que ofrecen todos los servicios a las maquiladoras) ha sufrido la suspensión de cinco proyectos de ampliación, 

entre ellos tres de la industria aeroespacial, y de tres empresas nuevas. Los inversionistas están reevaluando sus proyectos 
ante la escalada de impuestos que elevará el costo de operar en México.  Quienes viven en la frontera dicen con frecuencia 

que los chilangos los aborrecen y buscan solamente saquearlos o hacerles daño. Las medidas que está preparando el 
gobierno federal ratifican esta visión. Los burócratas de la Ciudad de México parecen empeñados en destruir la economía de 

la frontera.  Mayores impuestos Un estudio de KPMG realizado en 2012 para la industria maquiladora señala que México 

tiene mayores impuestos corporativos para la industria de exportación que los países con los que competimos: China, Brasil,  
Corea del sur, Tailandia, Costa Rica, Honduras. Quizá el gobierno federal quiere poner un letrero en la frontera que diga: 

"Investor, you are not welcome!". Podrá así inaugurar su seguro con dos millones de nuevos desempleados. (Sergio 
Sarmiento, página 17). 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
El mensaje de EPN 

FUE AMARGA seguramente para el presidente Enrique Peña Nieto la decisión de cancelar su viaje a Nueva York para 
presentarse por vez primera ante la Asamblea General de la ONU, donde tenía previsto presentar la Alianza del Pacífico junto 

con los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos, y de Perú, Ollanta Humala. Nos comentan que la definición presidencial 

simboliza también una reprimenda a varios gobernadores que simulan que encaran la emergencia por las lluvias pero sólo 
buscan salir en la foto. Es el caso también de no pocos secretarios de Estado a los que se encomendó asistir a comunidades 

en estos momentos difíciles. Mientras Peña atiende personalmente la emergencia nacional, la delegación mexicana ante las 
Naciones Unidas estará encabezada por el canciller José Antonio Meade y el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo.  

LOS SENADORES temen más a los manifestantes que a los terremotos. Ayer uno de los pocos edificios públicos que no fue 
desalojado durante el macrosimulacro que se realizó en la Ciudad de México fue el Senado. Algunos de los pocos senadores 

que estaban allí a las diez de la mañana dijeron que había temor de que los profesores aprovecharan para meterse al recinto, 
o que al ver a los legisladores en la calle los agredieran. El senador del PRD Luis Sánchez dijo que el ejercicio de prevención 

se suspendió por las movilizaciones de los miembros de la CNTE. Lavó cara el coordinador del PRI, Emilio Gamboa Patrón, 

quien dijo que no salieron a la calle debido a que tenían “mucho trabajo”, no por temor. 

CUANDO se acaba la plata, sale el cobre. Ayer los diputados nunca se pudieron poner de acuerdo sobre cuánto debían de 
donar de sus dietas para apoyar a los damnificados por las lluvias en el país. Unos decían que cinco días, otros que 15. A 

unos les dolió el codo y acusaron a otros de quererse parar el cuello. Al final no se quedó en nada firme. Pero para fortuna de 

los afectados, la diputada del PRD Teresa Mojica Morga tiene la solución al problema. La guerrerense envió un oficio a su 
coordinador, Silvano Aureoles, para que de los más de 6 mil 529 millones de pesos que tiene la Cámara de presupuesto, se 

done a los damnificados 100 millones. ¿Para qué tocar los sueldos de los pobres diputados, si hay tanto dinero de sobra en 
San Lázaro? 

LAS LLUVIAS en el país dejaron al menos a una beneficiada: la secretaría de Desarrollo Social, Rosario Robles, enviada 
presidencial para atender la emergencia en Guerrero. No tendrá que comparecer, por el momento, ante la Cámara de 

Diputados. En una primera fecha, se había establecido que la ex jefa de gobierno del DF acudiera hoy ante comisiones, pero 
la cita tuvo que ser aplazada. Nos dicen que podría ser la próxima semana cuando acuda a San Lázaro, donde más de un 

legislador tiene ganas de cuestionarla. La lista de secretarios citados incluye a Miguel Ángel Osorio Chong, Emilio Chuayffet e 

Ildefonso Guajardo. 

NOS CUENTAN que la mediación de dos religiosos y un conjunto de académicos a los que ambos reconocen y respetan, fue lo 
que hizo posible el largo encuentro de tres horas que el pasado miércoles sostuvieron Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel 

López Obrador. Cercanos a la reunión nos confían que ambos valoraron que la grave situación del país, misma que podría 
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agravarse, amerita los acuerdos. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SI ALGUIEN ve por ahí a Ángel Aguirre Rivero, sería bueno que le avisaran del desastre que está viviendo su estado.  

SEGÚN CUENTAN algunos funcionarios federales, el gobernador de Guerrero nomás no da color para atender la catástrofe 

que dejó “Manuel”.  

QUIENES lo han visto en estos días relatan que Aguirre Rivero, de plano, anda como pasmado. No sabe si está en shock por 

lo ocurrido o si nomás no le cae el veinte de lo que está pasando. 

EL PROBLEMA, dicen, es que la inacción del mandatario estatal provoca que se den embudos tanto en la información como en 
la operación, lo cual entorpece la ayuda a las víctimas y las labores de limpieza. 

LO RARO es que no es la primera vez que Aguirre Rivero enfrenta una situación como esta, pues fue justo durante su 
mandato como gobernador interino que el huracán “Paulina” devastó la región. 

DURANTE el recorrido del presidente Enrique Peña por un albergue en Acapulco, el almirante Vidal Soberón quedó impactado 

por las historias de damnificados. 

EL TITULAR de la Secretaría de Marina se topó con el señor Cesáreo Moreno, quien había perdido su vivienda. Iba con dos 

niñas que se abrazaban a él. 

EL MARINO saludó a las niñas de 13 y 11 años, pero ninguna le respondió. “No hablan desde chiquitas”, le explicó el padre. 

DE INMEDIATO, el almirante ordenó a un asistente que las atendieran en el hospital naval de Acapulco y, de ser necesario, 

que los especialistas en la Ciudad de México revisaran su situación. Un detalle dentro de la tragedia. 

 UNA AUTÉNTICA revuelta tricolor es la que están enfrentando la dirigencia nacional del PRI y el gobierno federal. 

SENADORES, diputados, gobernadores y alcaldes de las zonas fronterizas andan con la espada desenvainada por el proyecto 

de aumentarles el IVA. 

SEGÚN la queja de los priistas, si el impuesto aumenta al 16 por ciento, como pretende la Secretaría de Hacienda, los más 

beneficiados -y contentos- serán los panistas. 

Y ESO, obviamente, les preocupa que se traduzca en una fuerte pérdida de votos en sus territorios. 

TANTO ES el descontento que el otro día en el Senado los legisladores fronterizos le plantaron cara a Emilio Gamboa, para 

exigirle echar abajo el aumento al IVA fronterizo. 

LOS GASTOS en publicidad del gobernador Rodrigo Medina son como la roña: mientras más se le rasca, ¡más le sale! 

RESULTA QUE en tres años el mandatario de Nuevo León gastó la friolera de 2 mil 380 millones de pesos en imagen, un 

promedio de 793 millones de pesos anuales. 

PEEERO la cosa no para ahí: reportes extraoficiales de la Tesorería revelan que, a partir del 2012, el gasto en publicidad se 

habría disparado a alrededor de mil 200 millones de pesos, cifra que no parece haber disminuido en 2013. 

HABRÁ QUE preguntarle a los nuevoleoneses si, después de tanta inversión, la imagen de su gobernador ha mejorado y esto 

a quién le beneficia. (Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 

 
 

Criterio        
                                             

 
 
 

Vía Libre 

 
 

 


